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Больше фото - на стр. 3

После 
службы
Чем на самом деле занят священник  
в «свободное время»? 
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из Кембриджа Стр. 4
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Открывается дверь, а за 
ней – храм в честь иконы 
Божией Матери «Знаме-

ние», архангела Гавриила и ве-
ликомученицы Варвары. Многое 
здесь напоминает о пребывании 
отца Авеля на Афоне: посох свя-
тителя Луки, икона Божией Ма-
тери «Скоропослушница», напи-
санная на Святой Горе, ковчеги с 
мощами святых.

Преодолев небольшой кори-
дор, я оказываюсь в келье батюш-
ки. Все здесь дышит приветли-
вой стариной: печка с лежанкой, 
часы-ходики на стене, немного 
дальше висят иконы и фотогра-
фии, помимо них – внушитель-
ных размеров картина с изобра-
жением Серафима Саровского, 
под ней – деревянная кровать. В 
красном углу – божница, укра-
шенная цветами. На противо-
положной стене – старая черно-
белая фотография маленького 
Коли Македонова – будущего 
отца Авеля – со всей семьей. «А 
вот его племянник, митропо-
лит Иваново-Вознесенский и 
Вичугский Иосиф, – с улыбкой 
показывает отец Мелхиседек 
на фотографию взъерошенного 
мальчишки с синяком под гла-

зом, – он помогал батюшке вос-
станавливать монастырь». 

В смежной комнате распо-
ложился кабинет. В цен-
тре – широкий письмен-

ный стол, который по-прежнему 
хранит записи батюшки в неко-
тором беспорядке, будто он вот-
вот зайдет, присядет в огромное 
кресло, наденет очки, включит 
зеленую настольную лампу, пе-
релистнет следующую страницу 
раскрытой книги и продолжит 
отвечать на письма людей. «Чем 
старец отличается от старика?» 
– вспоминаю слова отца Мел-
хиседека, рассматривая лежа-
щую на столе корреспонденцию. 
«Чувство большой благодарно-
сти и глубокого уважения к Вам 
живет в наших сердцах. Наша 
встреча и Ваши слова изменили 
нашу жизнь…», – пишут супру-

ги Чуфаровские из Ярославля. 
И правда: «Старец мудрый, а 
старик всего лишь осторожный. 
Старец знает, куда идти и как. И 
людям помогает. А старик лишь 
знает, куда идти не надо…».

За столом – книжный шкаф. 
Подхожу ближе и замечаю, что 
кроме книг здесь стоят ико-
ны, фотографии, лежит альбом 
«Подарок к Рождеству», сде-
ланный руками второклашек, а 
на одной из полок – коробочка 
с елочным шаром, на которой 
написано: «Дедушке Авелю.  
С Рождеством».

«Батюшку Авеля называют све-
точем веры, потому что он дарит 
добро людям, а к такому подарку 
человек не может оставаться рав-
нодушным», – понимаю я, снова 
провожая взглядом бесконечные 
поля за окном автобуса.

анастасия скороходова

Мы живем в неспокойное 
время – время, отмеченное 
финансовым кризисом и во-
йнами, которые идут сегодня 
по всему миру. И не только по 
всему миру, но уже приблизи-
лись к нашим границам. Мно-
гие задают вопрос: а что же 
будет дальше? 

Это беспокойство о за-
втрашнем дне умножается 
средствами массовой ин-

формации, традиционными об-
суждениями на кухне и, особенно, 
в соцсетях. Кого-то все эти броже-
ния умов ввергают в состояние на-
стоящей паники, у других теряется 
интерес к учебе, работе и вообще к 
жизни. 

Как же быть в такой ситуации 
обычному рядовому россиянину? 
Что думать и, соответственно, что 
делать? 

Для начала полагаю целесоо-
бразным обратиться к истории. На 
протяжении многих веков люди в 
разных странах в разное время и 
при различных обстоятельствах 
ожидали конца света и занимались 
предсказаниями вселенской ката-
строфы. Это было и в апостольские 

времена, и при завоевании Рима 
варварами, и с падением Констан-
тинополя, и в конце тысячелетий 
первого и второго. 

Думаю, многие помнят, как в 
90-х годах, когда наша большая 
страна рассыпалась на части, по-
явилось великое множество про-
роков, предрекавших конец света 
едва ли не раз в два года. 

Все дело в том, что люди ча-
сто забывают о самом глав-
ном – о промысле Божием. 

Мы рассуждаем, например, о со-
стоянии экономики, науки, армии, 
систем образования и медицины... 
Однако мы всегда должны пом-
нить о том, что Бог, и никто дру-
гой, является Главным Творцом 
истории. И если помните, в Бытии, 
главе 18, Господь говорит Аврааму, 
что пощадит город даже ради 10 
праведников! 

А что это значит? Это значит, что 
не нужно думать, будто история 
совершается где-то там, в столи-
цах, в высоких кабинетах. Творцом 
истории может быть и, по сути, яв-
ляется каждый из нас. От того, как 
мы молимся, живем по совести, 
трудимся, зависит будущее нашей 
семьи, нашей страны и нашего на-
рода. Ход истории зависит от нас с 

вами! От того, как мы будем жить и 
как молиться. 

Поэтому в трудное время ни в 
коем случае не поддавайтесь уны-
нию! Наоборот! Каждый должен 
максимально сконцентрировать-
ся в работе над собой, на заботе о 
своей душе и положить свои силы 
и внимание не на досужие разго-
воры, а на горячую и искреннюю 
молитву к Богу с верой и усердием. 
И не только о себе, но и обо всем 
мире!

Актуальное Актуальное

Митрополит Рязанский  
и Михайловский Марк

А что же 
дальше?

Светоч веры
6 декабря 2016 года исполнится ровно 10 лет со дня 
ухода в жизнь вечную наместника пощуповского 
Иоанно-Богословского монастыря архимандрита Авеля 
(Македонова) – в схиме схиархимандрита Серафима. В 
селе Пощупово братия монастыря будет совершать 
поминовение любимого наставника, поучаствовать в 
богослужении смогут все желающие.

Часто приходится слы-
шать: вот, мол, священник 
послужит пару часов в вос-
кресенье, а потом лежит 
целую неделю и ничего не 
делает. И каждый раз хочет-
ся предложить: друг, давай 
просто проведём какой-ни-
будь день вместе! 

храм храму рознь. где-то 
служат ежедневно, но по-
очерёдно, а где-то несколь-
ко раз в неделю, все вместе. 
но это лишь видимая сто-
рона служения священника 
в храме. а вот невидимая 
заключается в следующем: 
к службе приготовиться, 
алтарь убрать (далеко не 
всё в алтаре могут убирать 
помощники-пономари). 

кстати, никто не отменял 
и заботу о ремонте, о свое-
временной уплате налогов, 
зарплат и прочих платежей 
– не у каждого храма есть 
бухгалтер и прораб.

Что ещё? ещё есть такое 
понятие, как требы. Это 
крестины, венчания, отпе-
вания, освящения домов, 
причащение больных на 
дому или в больнице, собо-
рование и прочее. многое 
из этого совершается вне 
храма. значит, сначала свя-
щенник должен приехать 
в храм, взять необходимое 
(епитрахиль, требник, дары 
для причастия и прочее), 
поехать по адресу, найти 
нужный дом, совершить 
требуемое богослужение, 
вернуться в храм... и, по-
рой, в ту же минуту полу-
чить звонок уже из другого 
конца города, где кто-то при 
смерти, и просят ехать сроч-
но. мне повезло – я живу 
в шаговой доступности от 
храма. а вот некоторые зна-
комые батюшки живут в од-
ном конце города, а служат 
– в другом. 

И, стоит заметить, чаще 
всего мы приезжаем в дом, 

когда удобно людям: либо 
до работы, либо после, либо 
на выходных. Чувствуете, к 
чему веду? один священник 
(надо заметить – женатый) 
служил без выходных как-
то дней 18 или 20.

другой немаловажный 
аспект деятельности – это 
беседы. в храм приходят 
разные люди. не все готовы 
сразу исповедоваться и мо-
литься, но многие хотят по-
общаться. вот на это уходит 
лично у меня очень много 
времени. вроде бы ниче-
го тяжелого – не мешки же 
таскать. но приходят люди 
по большей части с вопро-

сами психологического ха-
рактера. выслушать нужно, 
войти в ситуацию, решение 
подобрать и что-то посо-
ветовать. Иногда – с пред-
варительной подготовкой, 
с привлечением дополни-
тельной литературы.

Что ещё мы упустили? ещё 
есть настоятели – это глав-
ные священники храмов. 
они иногда реже служат, но 
они отвечают за всю орга-
низацию храма. вообще за 
всех. И чаще всего они – на 
телефоне: постоянно кому-
то звонят, что-то контроли-
руют, о чем-то договари-
ваются. вся документация, 

все разрешения на строи-
тельство, реставрации – все 
на них. все годовые и квар-
тальные отчёты. все кон-
фликтные ситуации (а они, 
увы, бывают и в Церкви) и 
кадровые вопросы.

И напоследок расскажу о 
епархиальных послушани-
ях. помимо основного ме-
ста служения, многие свя-
щенники заняты в самых 
разных областях церковной 
жизни: кто-то за социаль-
ное служение отвечает, кто-
то за сайтом следит, кто-то 
регулярно ездит в тюрьмы к 
заключенным, записывает 
радиопередачи, занимает-
ся публицистикой. многие 
священники преподают: в 
семинарии, вузах. Иногда 
нас приглашают высту-
пать с лекциями: в школы,  
библиотеки. как-то даже 
приглашали батюшку бесе-
довать со злостными непла-
тельщиками алиментов.

так что я бы не назвал 
всех священников тунеяд-
цами. Иногда батюшка – это 
такой странный гибрид кли-
рика, таксиста, психотера-
певта, педагога, менеджера 
и штукатура...

Юбилей

Патриарху – 
70 лет

«Светоч веры», – продол-
жаю думать я, шаг за 
шагом приближаясь к 

домику наместника, расположен-
ному недалеко от монастырского 
собора Успения Пресвятой Бого-
родицы. С трепетом открываю де-
ревянную дверь. По-домашнему 
снимаю в прихожей обувь и прохо-
жу в гостиную. Камин в комнате не 
растоплен, но все равно здесь теп-
ло и уютно. Первое, что бросается 
в глаза – это черно-белая фотогра-

фия батюшки, задумчивого, погру-
женного в молитву. А слева, за сте-
клом, богослужебное облачение 
архиерея: саккос, расшитый цвета-
ми, панагия, набедренник, палица 
и митра, украшенная самоцветами 
и отороченная мехом. Оборачива-
юсь и вижу художественный пор-
трет наставника – архиепископа 
Димитрия (Градусова), который, 
по словам нашего экскурсовода, 
иеромонаха Мелхиседека, немного 
напоминает Деда Мороза.

Не нужно думать, будто 
история совершается  
где-то там, в столицах,  
в высоких кабинетах

Автобус. За окном мелькают бесконечные поля, леса, 
будто наспех посеребренные широкой малярной кистью, 
снова поля, поля и леса. «Мудрый духовник и наставник, 
архимандрит Авель был одним из тех светочей веры, бла-
годаря которым традиции подвижничества сохранялись 
и преумножались…», – вспоминаю слова знакомого свя-
щенника, замечая ёна горизонте Иоанно-Богословский мо-
настырь. Автобус останавливается.

20 ноября исполняется 
70 лет Предстоятелю 
Русской Православной 
Церкви Святейшему 
Патриарху 
Московскому 
и всея Руси 
Кириллу.
Многая и благая 
лета!

Священник Павел 
КОНЬКОВ, настоя-
тель Никольского 
храма при больнице  
им. Семашко

«Друг, проведем день вместе!»
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Шарль Франсуа Жалабер. «Темная ночь».
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Для меня Достоевский 
остается сугубо со-
временным писате-

лем, сугубо своевременным. 
Когда я в 16 лет прочитала 
«Великое пятикнижие» До-
стоевского (т.е. романы 
«Идиот», «Подросток», 
«Бесы», «Братья Карама-
зовы» и «Преступление и 
наказание» – ред.), у меня 
было ощущение: «Бог Ты 
мой! Больше можно ничего 
не читать. Тут – всё!». 

Разумеется, я продолжала 
читать. Но из той литерату-
ры, которая мне известна: 
будь то русская, будь то лите-
ратура французская (а я вос-
питывалась во французском 
лицее), будь то английская 
литература – литература 
страны, в которой посели-
лись мои родители и где я 
родилась и живу, – никто, 
даже Шекспир, не больше 
Достоевского!

В творчестве Достоев-
ского абсолютно цен-
трален образ Христа. 

Этот образ, конечно, меня-
ется, проходит через ряд ста-
дий – но никогда писатель 
даже не мыслил отвернуться 
от него.

Образ Христа пока еще «на 
слуху» здесь, в России. На 
Западе, в Великобритании 
культура сегодня дехристиа-
низируется стремительно. О 
христианстве говорят лишь 
в контексте «христианского 
мифа» – наряду с бесконеч-
ным количеством прочих 
мифов. Образ Христа в пре-
ломлении культуры XIX 
века, который знаком нам по 
текстам Ренана, – это такой 
«очеловеченный» Христос, 

по-английски – the Jesus 
figure. То есть это христиан-
ство, из которого изъято аб-
солютно полностью всякое 
чудо, все мистическое, все 
Божественное. Христиан-
ство при таком взгляде как 
бы суживается и превраща-
ется просто в милую, очень 
милую теорию прав челове-
ческих, нравственных прин-
ципов.

Для Достоевского зна-
чение образа Христа 
невероятно лично. 

Мать его была очень верую-
щим человеком. Мальчи-
ком Достоевского водили в 
храм, возили в монастыри. 
И даже когда юный Досто-
евский, будучи студентом, 
попал в либеральный за-
паднический кружок Белин-
ского, то Белинский в своих 
воспоминаниях отметил с 
полуусмешкой, как удиви-
тельно, что такой талантли-
вый молодой человек (на тот 
момент уже автор «Бедных 
людей») начинает букваль-
но рыдать, если ругают его 
Христа. Это происходило 
несмотря на то, что Досто-
евский в тот момент отошел 
от церковной традиции, от 
чтения Евангелия – но образ 
Христа и тогда оставался для 
него абсолютно святым. 

В юности наряду с рево-
люционными идеями До-
стоевский увлекался и так 
называемым новым хри-
стианством – «le nouveau 
christianisme». «Новое хри-
стианство» XIX века, как я 
уже упомянула, является 
изъятием исключительно 

нравственного учения из 
Евангелия. Образ Христа 
превращается просто в образ 
бродячего философа, пропо-
ведника, человека благого 
– «положительно прекрас-
ного», как скажет Достоев-
ский, готовясь к работе над 
романом «Идиот». Но это – 
не Богочеловек, о Котором 
говорит Евангелие. Богоче-
ловечество Христа – непо-
нятное для нас чудо. Мы мо-
жем пред ним преклоняться, 

но до конца понять ограни-
ченным разумом не способ-
ны. А новое христианство 
– упрощенное нравственное 
учение для «новых» людей – 
сынов эпохи Просвещения, 
которое оказало влияние на 
всю европейскую мысль и во 
времена Екатерины II про-
никло в Россию. Именно так 
представляют христианство 
на Западе и сегодня – те, кто 
еще думает о нем.

Образ Христа остается 
центральным для Достоев-
ского, даже в последнюю, 
как он думал, минуту, когда 
писатель был осужден к рас-
стрелу. Федор Михайлович 
ждал смерти на эшафоте во 

второй из пяти групп при-
говоренных, и лишь в по-
следнюю минуту было объ-
явлено, что смертная казнь 
заменена на ссылку.

И вот, отправляясь в 
ссылку, Достоевский 
встретился с одной из 

жен сосланных декабристов, 
Надеждой Фонвизиной. Она 
подарила писателю Еванге-
лие, которое до самой смерти 
он читал и держал при себе. 

И в письме к Надежде Фон-
визиной Достоевский как бы 
суммирует всю ту проблему 
с образом Христа и его соб-
ственной верой во Христа, 
которая для писателя оста-
валась еле-еле разрешенной 
вплоть до самой его смерти.

Вот отрывок этого письма: 
«Я слышал от многих, что Вы 
очень религиозны, Наталья 
Дмитриевна. Не потому, что 
Вы религиозны, но потому, 
что сам пережил и прочув-
ствовал это, скажу Вам, что 
в такие минуты жаждешь, 
как «трава иссохшая», веры. 
И находишь ее собственно 
потому, что в несчастии яс-
неет истина. Я скажу Вам 
про себя, что я – дитя века, 
дитя неверия и сомнения до 
сих пор и даже, я знаю это, 
до гробовой крышки. Каких 
страшных мучений стоило и 
стоит мне теперь эта жажда 
верить, которая тем сильнее 
в душе моей, чем больше во 
мне доводов противных. И 
однако же, Бог посылает мне 
иногда минуты, в которые я 
совершенно спокоен. В эти 
минуты я люблю и нахожу, 
что другими любим; в такие-
то минуты я сложил себе 
символ веры, в котором всё 
для меня ясно и свято. Этот 
символ очень прост, вот он: 
верить, что нет ничего пре-
краснее, глубже, симпатич-
нее, разумнее, мужественнее 
и совершеннее Христа, и не 
только нет, но с ревнивою 

любовью говорю себе, что и 
не может быть. Мало того, 
если бы кто мне доказал, 
что Христос вне истины, и 
действительно было бы, что 
истина вне Христа, то мне 
лучше хотелось бы оставать-
ся со Христом, нежели с ис-
тиной…».

Вот исповедание веры 
юного, идущего на ка-
торгу Достоевского. 

Что далее происходит? Всю 
жизнь у него остается некото-
рое смешение образов Хри-
ста евангельского. С одной 
стороны, Достоевский на ка-
торге и после каторги испо-
ведовал уже Христа как Сына 
Божия. Но как мыслитель, 
как писатель он не мог отка-
заться вот от этого очелове-
ченного в духе Просвещения 
образа Христа – не Богочело-
века, а лишь «положительно 
прекрасного человека».

Но страстные любовь и 
вера во Христа – пожиз-
ненны у Достоевского. И в 
своем «пятикнижии» он по-
стоянно пытается в той или 
иной форме ввести Его об-
раз. Чтение о воскрешении 
Лазаря в «Преступлении и 
наказании» – пример еван-
гельского образа Христа, 
а во всей эволюции образа 
князя Мышкина прослежи-
вается именно «очеловечен-
ный» образ Христа. Отойти 
же вовсе от образа Христа 
писатель не может. 

Достоевский-романист 
– это романист чело-
веческой греховности 

и духовно-нравственного 
томления в реакции на эту 
греховность. В конце концов, 
каждый роман Достоевского 
– это сложное размышление 
о грехе человека и о смут-
ном, сумбурном желании 
побороть его. Это особенно 
ощущается, конечно, в ро-
мане «Преступление и нака-
зание». И всегда в его твор-
честве есть желание найти 
– это особенно видно в «Бра-
тьях Карамазовых» – жела-
ние найти обнадеживающий 
ответ, открывающий путь к 
преображению нашего пад-
шего, греховного мира...

Отрывок из лекции для 
студентов Рязанской 

православной духовной се-
минарии . Публикуется  

в сокращении.

Знакомясь с чинопосле-
дованием церковной служ-
бы, можно столкнуться с 
рядом непонятных, а ино-
гда противоречивых мо-
ментов. Один из таких мо-
ментов – то, что служба, 
совершаемая вечером, со-
стоит из двух частей: ве-
черни и утрени. В первой 
части логика понятна – раз 
вечерня, значит, и соверша-
ется вечером, но как быть 
с утреней? Разве не очевид-
но, что она должна совер-
шаться утром? Для того, 
чтобы в этом разобраться, 
нужно обратиться к бого-
служебному уставу Русской 
Православной Церкви – Ти-
пикону (от греческого «ти-
пос» – «образец»). Что он из 
себя представляет, и как к 
нему относиться? Может 
ли он быть изменён или в 
каких-либо своих моментах 
отменён? Связано ли это с 
нарушением самого устава, 
и что из этого следует?

сам типикон на пер-
вых же страницах 
даёт себе такое опре-

деление: «изображение 
церковного последования 
святой лавры в честь пре-
подобного и богоносного 
отца нашего саввы, нахо-
дящейся в Иерусалиме». 
то есть по своей сути – это 
устав древнего монастыря, 
находящегося в Иудейской 
пустыне. помимо самого 
преподобного саввы освя-
щенного, святого VI века, 
в этом монастыре проси-
яли подвигами такие под-
вижники благочестия, как 
преподобные Иоанн дама-
скин, Иоанн молчальник, 
преподобный ксенофонт и 
другие. Из-за места своего 
формирования этот устав 
называют ещё Иерусалим-
ским. на руси он утвердил-
ся уже в XV веке, вытеснив 
предыдущий, менее торже-
ственный студийский устав. 

согласно Иерусалимско-
му уставу, существует су-

точный круг богослужений, 
состоящий из: 1) вечерни, 2) 
повечерия, 3) полунощни-
цы, 4) утрени вместе с пер-
вым часом, 5) третьего часа, 
6) шестого часа, 7) девятого 
часа. мы видим, что в назва-
нии каждой службы содер-
жится указание на время, 
когда она должна совер-
шаться: вечером, поздним 
вечером, в полночь, утром 
и так далее. 

примечательно, что бо-
жественная литургия на-
ходится как бы вне этого 
круга, выводя нас из вре-
менного порядка земной 
жизни в вечность, на встре-
чу с самим богом в таинстве 
причащения. все вышео-
писанные богослужения 
призваны подготовить че-
ловека к службе служб, 
литургии, на которой совер-
шается главное таинство 
человеческого спасения – 
соединение со христом че-
рез его тело и кровь. 

но в каждом ли храме 
мы наблюдаем со-
вершение всех вы-

шеперечисленных служб? 
нет, далеко не в каждом 
(если речь будет идти не о 
монастырях, а об обычных 
приходах). значит ли это, 
что устав православного 
богослужения практически 
повсеместно нарушается?

нет, и вот почему. по сло-
вам одного авторитетного 
дореволюционного ис-
следователя богослужеб-
ного устава православной 
Церкви, михаила скабал-
лановича, типикон пред-
ставляет собой начертание 
высокого идеала богослу-
жения, который призван 
своей возвышенностью 
вызвать стремление к это-
му идеалу. он проводит 
параллель с заповедями 
нового завета, которые 
по своей нравственной 
чистоте не могут быть все 
исполнены в совершен-

стве, но самим своим су-
ществованием вызывают 
в христианах стремление  
к святости.

Церковь видит в уста-
ве великолепный 
инструмент для вос-

питания христиан «в духе и 
истине» (Ин. 4:23-24), а по-
этому, не человек для уста-
ва, но устав для человека. 
в монастырях есть возмож-
ность жить полным кругом 
церковной жизни, выпол-
нять более строгие молит-
венные правила, соблюдать 
пост по всей его строгости. 

однако для людей, живу-
щих в миру, такие требова-
ния стали бы бременем не-
удобоносимым, могущим 
не только не принести ду-
ховной пользы верующим, 
но даже и навредить своей 
непосильной для выполне-
ния строгостью. 

поэтому Церковь всегда 
приспосабливалась к реа-
лиям жизни: некоторые из 
богослужений (например, 
полунощница, повечерие) 
на сегодняшний день не со-
вершаются как обязатель-
ные в приходских храмах, а 
некоторые, ввиду их особой 
насыщенности и содержа-
ния (вечерня и утреня, а так-
же часы, призванные освя-
щать те или иные времена 
суток, в которые соверша-
лись особенные события 
из жизни господа нашего 
Иисуса христа), продолжа-
ют совершаться. И именно 
поэтому богослужение ве-
черни, как правило, плав-
но переходит в утреню, по-
скольку совершение утрени 
на следующий день с утра 
вместе с божественной ли-
тургией потребовало бы от 
прихожан очень много сил, 
которые помимо церков-
ной жизни понадобятся им 
ещё и в мирских делах на 
предстоящий день.

таким образом, богослу-
жебный устав представляет 
собой не саму цель церков-
ной жизни, а лишь её инстру-
мент, призванный помочь 
людям в деле спасения.

Даты Просто о сложном

Утреня вечером 

Белинский в своих воспоминаниях отметил  
с полуусмешкой, как удивительно, что такой 
талантливый молодой человек (на тот момент 
уже автор «Бедных людей») начинает буквально 
рыдать, если ругают его Христа

Достоевский:  
от «нового христианства» 

к Евангелию
кое-что об особенностях 
церковного уставаили

газета и просветительский портал  
«логосъ» 
в соцсетях! Ищите нас по ссылкам:
facebook.com/logosrzn/
vk.com/logosrzn
И в поиске на YouTube «логос портал»

Встретимся  
в сети

Ирина Арсеньевна  
КИРИЛЛОВА, 
филолог-переводчик, 
профессор Кем-
бриджского универ-
ситета, специалист 
по творчеству 
Ф.М.Достоевского, 
автор монографии 
«Образ Христа  
в творчестве  
Достоевского»

В конце концов, 
каждый роман 
Достоевского – это 
сложное размышление  
о грехе человека  
и о смутном, 
сумбурном желании 
побороть его

Даниил МАСЛОВ, 
студент РПДС
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С момента эмоционально-
го выступления Константи-
на Райкина на Всероссийском 
театральном форуме, в ко-
тором он обвинил государ-
ственную власть, Церковь и 
отдельные «группки» людей в 
попытке возродить цензуру, 
прошло около месяца, а споры 
вокруг него все не утихают.
 

Выступление Райкина вызвало 
у меня недоумение, которое 
и вызрело в желание задать 

всем, кто его поддерживает, ряд во-
просов.

Во-первых, любопытно, где же 
в общественном пространстве за-
метно действие серьезной цензу-
ры? В СМИ, до сих пор погрязших 
в пошлости, разврате и смаковании 
жестокости? В постановках неко-
торых театральных трупп, не могу-
щих привлечь внимание публики 
ничем, кроме дешёвого низкопроб-
ного эпатажа? В рекламных плака-
тах у дороги, мимо которых стыдно 
провести детей на прогулку?

Да, народ изредка возмущается, 
когда затрагивают самое святое. Но 
таких случаев – единицы. И, пожа-
луй, тревожно должно быть от этого. 

Во-вторых, хочется спросить: 
где же простираются нрав-
ственные границы художе-

ственного руководителя? Борясь 
с цензурой, признает ли он само-
цензуру? Проще говоря, есть ли во-
обще черта, через которую стыдно 
переступить в «творческом» поры-
ве? И если есть, то где она проле-
гает?

Константин Райкин категорично 
утверждает, что «вообще не надо 
общественным организациям бо-
роться за нравственность в искус-
стве. Искусство имеет достаточно 
фильтров из режиссеров, художест-
венных руководителей, критиков, 
души самого художника. Это носи-
тели нравственности».

Думаю, утверждение о художни-
ках как о «самодостаточных носи-
телях нравственности» как мини-
мум высокомерно и претендует на 
некую неподсудность. Есть, видите 
ли, у нас каста, которой слова не 
моги сказать – сразу ранишь неж-
ные творческие души. Но зато их 
лозунг, судя по получающимся про-
изведениям, близок к «Лепи, что 
хочешь – пипл схавает». 

Сложно поверить в работу какого-
либо внутреннего «фильтра» у той 
части современного бомонда, что 
зарабатывает себе имя в творческой 
среде таким «искусством», которо-
му любой психиатр знает научное 
название.

Впрочем, в какой-то мере 
можно понять опасения ху-
дожественного руководите-

ля «Сатирикона»: наверное, ему 

кажется, что его и его товарищей 
по цеху пытаются воспитывать. А 
ведь не все с возрастом взросле-
ют настолько, чтобы относиться 
к воспитанию без подросткового  
протеста.

Но на самом-то деле противники 
возмутительных выставок с обна-
жёнными детьми или фотоколла-
жей, в которых обезьяна одета в 
офицерский мундир с орденами Ве-
ликой Отечественной войны, заня-
ты не воспитанием организаторов 
этого кощунственного безумия (ибо 

поздно уже) – они заняты спасени-
ем общественного пространства. А 
проще говоря – они хотят оградить 
от этой мерзости своих детей.

Маргиналы были всегда. Люби-
тели опия, разврата или жестоких 
кровавых зрелищ нередко объеди-
нялись и создавали комфортную 
для себя среду. Сейчас под пред-
логом свободы совести предпри-
нимается попытка превратить всё 
культурное пространство страны в 
удобную и комфортную для марги-
налов среду. Совершенно очевидно, 
что, не реагируя на это в рамках от-
крытой общественной дискуссии 
и возможностей законодательства, 
нормальные люди отдадут своих де-
тей и внуков на растление подобной 
среде.

В-третьих, в принципе не со-
всем понятно столь негатив-
ное отношение Константина 

Аркадиевича к цензуре вообще и 
советской цензуре в частности.

«Я помню: мы все родом из со-
ветской власти. Я помню этот по-
зорный идиотизм! Это причина, 
единственная, по которой я не хочу 
быть молодым, не хочу вернуться 
туда опять, эту мерзкую книжку чи-
тать. А меня заставляют читать эту 
книжку опять» – гневно говорит ре-
жиссёр.

Да, в советские годы было много 
всякого… Но очевидно, что совет-
ское искусство остаётся на голову 
выше современного. Много ли мож-
но перечислить шедевров совре-
менного российского кино, которые 
по своему художественному уров-
ню могут сравниться с советскими 
фильмами? То есть перечислить-то 
можно, только список будет слиш-
ком коротким... 

Да, цензура страшна тем, что, 
как и всякое поле деятельности, в 
которое пустили бюрократию, от-
крывает простор для предвзятости 
и злоупотреблений. Но пока мне 
почему-то кажется, что злоупотреб-
ления «культурного» бомонда куда 
страшнее...

– Для начала расскажите, 
что же это такое – церков-
ная аккредитация? Понят-
но, что существует госу-
дарственная аккредитация 
вузов, но церковная? Что это, 
когда появилось и, главное, за-
чем?

Существует система светского об-
разования и система церковного об-
разования – последнее реализуется 
в духовных училищах, семинариях, 
академиях. Содержание образова-
ния в семинариях находится под 
контролем Церкви и вполне отра-
жает церковное учение, соответ-
ствует ему.

А вот в светском российском об-
разовании более 20 лет назад 
началась реализация учебного 
направления «Теология», стали от-
крываться кафедры православной 
теологии, и они работают в соответ-
ствии со стандартами, утвержден-
ными Министерством образования 
Российской Федерации. Направле-
ние это постепенно развивалось, 
вписываемое в жесткие рамки тре-
бований светского образовательно-
го процесса...

И появление такого понятия, 
как церковная аккредитация на-
правления подготовки свет-
ского вуза, связано с измене-
ниями в федеральном законе об 
образовании, который определил 
необходимость и степень участия 
представителей соответствующих 
религий в процессе подготовки 
выпускников конфессионально-
ориентированных направлений, то 
есть теологии. Церковная аккре-
дитация – это проверка Учебного 
комитета Русской Православной 
Церкви, отвечающего за высшее 
духовное образование, на соответ-
ствие подготовки теологов тради-
циям русского богословского обра-
зования и православного предания. 

– А это хорошо или плохо? 
В условиях светского госу-
дарства кажется законным 
приоритет светских государ-
ственных стандартов в обра-
зовании.

Приоритет светского образова-
тельного стандарта в данном слу-
чае совершенно не оспаривается: 
современные стандарты высшего 
образования оставляют большую 
свободу кафедре в разработке своих 
учебных планов и пособий, которые 
должны быть максимально сориен-
тированы на основного работодате-
ля в регионе. Для кафедр теологии 
основным работодателем является 
Церковь. Это одна из причин, поче-
му она имеет право направлять об-
разовательный процесс. Поэтому в 
данном случае церковная аккреди-
тация и сопутствующие ей процессы 
– исполнение федерального законо-
дательства и реализация идей фе-
дерального образовательного стан-
дарта по направлению «теология».

– Получается, изменения в зако-
нодательстве создали возможность 
церковной экспертизы кафедр тео-
логии православного направления?

Да, верно. Но сразу же возникла 
другая проблема: не было критери-
ев такой экспертизы. Как, с помо-
щью какого инструментария глава 
епархии, например, может оценить 
содержание и уровень образова-
тельного процесса на отделении 
теологии в своем регионе? Посте-
пенно Учебным комитетом Русской 
Православной Церкви была разра-
ботана форма, алгоритм эксперти-
зы образовательной деятельности 
кафедр православной теологии на 
предмет соответствия православно-
му вероучению и традиции русского 
духовного образования. 

Сегодня по приглашению пра-
вящего архиерея специальная ко-
миссия Учебного комитета нашей 
Церкви может проводить провер-
ку документации, квалификации 
преподавательского состава, уров-
ня подготовки учащихся. В случае 
успеха такой проверки кафедра и 
получает сертификат о церковной 
аккредитации.

– Возглавляемая Вами кафе-
дра теологии получила такой 
сертификат совсем недав-
но....

Да, наша кафедра в числе трех 
первых прошла такую экспертизу, и 

Рязанский университет осенью по-
лучил соответствующий документ 
за подписью председателя Учебно-
го комитета Русской Православной 
Церкви, архиепископа Верейского 
Евгения.

Сама проверка состоялась еще ле-
том. Студенты писали проверочные 
работы – письменно отвечали на 
несколько вопросов по основным 
предметам. Был очень строгий кон-
троль, отсекающий возможности 
какого-либо списывания, шпарга-
лок и прочих «последних надежд» 
студента. Конечно, была и проверка 
документации, «портфолио» пре-
подавателей – в том числе, учиты-
вались стандартные для современ-
ного вуза показатели: количество 
научных публикаций, ученые сте-
пени преподавателей и т.п. Комис-
сия тщательно изучила всю папку 
стандартной документации по орга-
низации учебного процесса.

– Было страшно – препода-
вателям «держать экзамен»?

Конечно, мы волновались. Но 
все-таки для преподавателей это 
был не столько экзамен, сколь-
ко возможность в какой-то мере и 
«похвалиться» своими достиже-
ниями. На кафедре работают свя-
щенники, в последние несколько 
лет получившие ученые степени: 
отец Александр Добросельский стал 
кандидатом педагогических наук, 
я в прошлом году защитил кан-
дидатскую диссертацию по исто-
рии. Священник Сергий Рыбаков, 
кандидат физико-математических 

наук, работает над докторской дис-
сертацией, уже вышла в свет его  
монография.

– Как комиссия оценила 
Вашу работу?

Атмосфера церковной аккреди-
тации была благожелательной, но 
вполне рабочей, поэтому и в итого-
вом отчете комиссии отмечены не 
только достоинства кафедры, но и 
ряд недочетов и рекомендаций, ко-
торые, конечно же, мы постараемся 
учесть. Но в целом да – результат 
порадовал.

– А были какие-то спец-
ифически-церковные кри-
терии для оценки работы  
кафедры?

Конечно. Например, для кафедры 
теологии важно, чтобы она актив-
но взаимодействовала с Церковью: 
участвовала в научных церковных 
конференциях, сотрудничала с 
епархиальными структурами, с цер-
ковными учебными заведениями.

В итоге – кафедра прошла аккре-
дитацию, что конечно для нас – 
большая радость и вдохновение для 
дальнейшей деятельности. 

– И насколько сегодня ак-
тивна деятельность кафе-
дры?

В этом году впервые в истории ря-
занской кафедры теологии мы на-
брали почти 90 студентов разных 
форм обучения, из них 35 – бюджет-
ники. В общем-то, даже преподава-
тели поначалу удивились такому 
неожиданному росту популярности 
родной кафедры.

– На студенческой жизни 
как-то отразилась пройден-
ная аккредитация?

Отразилась и отразится! Для сту-
дентов важно, что теперь у препода-
вателей будет еще лучше настрое-
ние, еще больше новых идей, еще... 
Впрочем, и педагогических амби-
ций может стать еще немного боль-
ше – так что, если кто из студентов 
нашу беседу читает, пусть помнит: 
сессия не за горами!

подготовили наталья тополова, 
елена ФетИсова

Гость номера Мнение6

В этом году впервые 
в истории рязанской 
кафедры теологии 
мы набрали почти 90 
студентов разных форм 
обучения

Сессия  
не за горами!
В октябре единственная в Рязани кафедра теологии Рязанского 
государственного университета имени С.А. Есенина получила 
свидетельство о церковной аккредитации. Что это за аккредитация, 
зачем она нужна и как отразится на жизни студентов? Об этом мы 
расспросили заведующего кафедрой игумена Луку (Степанова)

Игумен лука (степанов):

Божью волю 
вымерять циркулем
19 ноября 2016 года - 305 лет со дня 
рождения русского ученого, поэта 
и общественного деятеля Михаила 
Васильевича Ломоносова (1711-1765)

внук дьячка и просвирни, племянник приходского старо-
сты, в юности ломоносов прошел через многие духовные 
метания, а позже вернулся к родной вере. одно время он 
даже сочувствовал русским беспоповцам, позже испыты-
вал влияние протестантизма... 

настоящей глубиной и крепкой верой поражают его позд-
ние размышления о религии:

«природа и вера суть две сестры родные, и никогда не мо-
гут прийти в распрю между собою. создатель дал роду че-
ловеческому две книги: в одной показал свое величество, 
в другой – свою волю. первая книга – видимый сей мир. в 
этой книге сложения видимого мира физики, математики, 
астрономы и прочие изъяснители божественных в натуру 
влиянных действий суть то же, что в книге священного пи-
сания пророки, апостолы и церковные учители. не здраво 
рассудителен математик, ежели он хочет божественную 
волю вымерять циркулем. так же не здраво рассудителен и 
учитель богословия, если он думает, что по псалтыри мож-
но научиться астрономии или химии».

Даты

Священник  
Димитрий  
ФЕТИСОВ, главный 
редактор газеты 
«Логосъ»

Три вопроса  
Константину Райкину

Существует ли вообще 
черта, через которую 
стыдно переступить  
в «творческом» порыве?
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Многие ощущали их 
невидимое присут-
ствие, никому об этом 
не рассказывая, со-
храняя тайну, чтобы 
не разрушить эту па-
мять-ощущение зем-
ными суждениями. 
Но случаются такие 
истории, о которых 
лучше рассказать, по-
тому, что они способ-
ны укрепить в вере и 
дать силу душе челове-
ка выдержать жизнен-
ные испытания.

История, о которой я 
хочу поведать, случи-
лась с человеком, в 

то время неверующим, вер-
нее, неверующей. Это была 
девочка-подросток, которая 
сейчас выросла. Но тот уди-
вительный день, который 
перевернул ее жизнь и все 
понимание мира, она помнит 
до сих пор. Эта история мне 
кажется одной из самых уди-
вительных, о которых я знаю.

Ее звали, скажем, Ася. Ей 
было 11 лет. Каждый день 
она добиралась до школы 
почти через полгорода. Так 
ее устроила учиться мама. 
Просто перевела в «пре-
стижную» школу в центре, 
до которой Ася добиралась 
из спального микрорайона. 
Ее постоянными спутни-
ками были холод (теплой 
одежды по сезону не было) 
и голод. Домой она добира-
лась поздно, и дома ее никто 
не ждал.

Родители Аси развелись. 
Папа, которого она так лю-
била, уехал в другой город, 
а мама была все время за-
нята. Ася видела ее редко. 
Ее друзьями были книги, 
но и они часто заставляли 
плакать: у героев книг, ко-
торые стояли дома в шка-
фу, тоже была несчастли-
вая судьба. А других книг у 
Аси не было.

В школе одноклассники 
не приняли новую девочку 
и смеялись над ней. Словом, 
жила себе Ася, никому не 
нужная, никем не прилас-
канная, один на один с мо-
розным серым миром. И все 
вокруг было серым, совсем 
безрадостным.

Была когда-то у девочки 
верующая добрая бабушка. 
Но и она умерла, когда Ася 
пошла в школу.

В тот морозный но-
ябрьский день, о ко-
тором пойдет речь, 

одноклассники особенно 
жестоко, как ей казалось, 
поступили с девочкой. Она 
возвращалась домой, глотая 
слезы. Голод давно ей стал 
привычным, она не замеча-
ла его. Тонкое тельце прони-
зывал холодный ветер. Руки 
и ноги отчаянно мерзли. На 
сердце невыносимым гру-
зом лежала обида. Она шла, 
ничего не замечая вокруг: 
глаза застилали слезы. Она 
думала о том, какие гадкие, 
противные люди ее окружа-
ют. И совсем, совсем никому 
нет дела ни до самой Аси, ни 
до ее проблем…

Ася шла по железнодо-
рожной высокой насыпи. 
Каждый день она ходила 
этой дорогой, машинально 
балансируя по прерыви-
стой узкой тропинке. Но в 
тот день землю покрыла на-
ледь. 

Ася сама не поняла, как 
получилось, что она неожи-
данно начала скольжение 
вниз. Единственное, что она 
успела выкрикнуть, было 
слово «Господи…!».

Все последующее случи-
лось совсем за гранью раз-
умения как самой Аси, так 
и всех, кому она рассказала 
эту историю, когда выросла.

А произошло следующее.

Как только Ася произ-
несла имя Божие, не-
видимая теплая рука 

обхватила ее, как бы рука 

стоящего сзади. И неверо-
ятным рывком поставила 
девочку назад, на насыпь... 
Внизу проносился поезд. 

Но и это было не все… Во-

первых, Асе стало тепло. Во-
вторых, мир вдруг стал уди-
вительным, неописуемым! 
Волны невероятной любви 
окутали его, они струились 

и проходили сквозь дере-
вья, птиц, немногочислен-
ных далеких прохожих… И 
Ася чувствовала себя совер-
шенно другой… ей стало не-

вероятно спокойно и 
хорошо. В изумлении 
стояла она у железной 
дороги, созерцая мир 
как бы впервые. Это 
было похоже на рож-
дение заново.

Потом еще много 
месяцев она ощуща-
ла себя самым счаст-
ливым человеком на 

свете. С ней произошло не-
вероятное, небывалое, то, 
чему она не знала названия 
и что никогда бы не могла 
себе вообразить.

Теперь она любила всех: 
замученную работой маму, 
одноклассников, учителей 
и соседей. У Аси стали появ-
ляться подруги. Стали при-
ходить другие книги. 

В 16 лет, когда тридцать 
человек, не сговари-
ваясь, пришли по-

здравить с днем рождения 
этого светлого человечка, 
Ася рассказала мне по се-
крету эту историю. У нее 
был тогда удивительный 
день: друзья, не сговарива-
ясь, принесли ей шестнад-
цать букетов белых цветов.

Потом, позже, она стала 
по-настоящему верующей, 
пришла в храм. И теперь 
она просто уверена, что 
тогда, у края железной до-
роги, ее спас ангел. Может 
быть, ангел-хранитель (ведь 
девочка была крещеной, и 
когда-то в раннем детстве 
бабушка водила ее к прича-
стию). Может быть, другой 
какой-нибудь ангел. Может 
быть, ей помогли бабуш-
кины молитвы. Но присут-
ствие рядом какой-то не-
видимой теплой силы с тех 
пор грело душу подростка, 
дало ей силы изменить свою 
жизнь и начать по-другому 
относиться к людям.

Ведь оказалось, что все ее 
проблемы в прошлом за-
ключались в ней самой. Она 
вдруг поняла, что прежде 
сама никого не любила, ни-
кого не жалела, никому не 
сочувствовала, а только жда-
ла такого отношения к себе.

В ее жизни были еще ис-
пытания, но Ася переносила 
их с благодарностью к Богу 
и любовью к обидчикам. 
Она и сейчас считает себя 
счастливой. 

Несколько лет назад, 
благодаря трудам пе-
тербуржского учено-
го, старшего научного 
сотрудника Музея ан-
тропологии и этно-
графии имени Петра 
Великого РАН Сергея 
Анатольевича Корсу-
на, рязанской земле 
было возвращено имя 
первого православно-
го святого Америки – 
преподобного Германа 
Аляскинского. 

В течение долгого 
времени ошибочно 
считалось, что свя-

той был уроженцем города 
Серпухова Московской об-
ласти. Но настоящей ро-
диной преподобного, что 
теперь подтверждено до-

кументально, является Ка-
домский район Рязанской 
области.

Преподобный Герман 
был одним из первых пра-
вославных проповедников 
на территории Северной 
Америки. Он возглавлял 
русскую духовную миссию 
на острове Кадьяк в конце 
XVIII – начале XIX века. 
Православные американцы 
считают его святым покро-
вителем США. 

Герман Аляскинский 
свою деятельность выра-
зил удивительно простыми 
словами: «Я – нижайший 
слуга здешних народов и 
нянька». В 1970 году состо-
ялось торжественное про-
славление святого Германа, 
а после и открытие его мо-
щей. 

8-9 ноября 2016 года 
в Рязанской области 
прошли мероприя-

тия, посвященные увеко-
вечиванию памяти перво-
го святого православной 
Америки на родной земле. 
8 ноября о Православной 
Америке говорили в стенах 
Рязанской духовной семи-
нарии. Студенты и пре-
подаватели встретились 
с Героем России, путеше-
ственником и полярником 
Михаилом Георгиевичем 
Малаховым и архивистом 
Аляскинской епархии и 
преподавателем Свято-
Германовской духовной 
семинарии Дарьей Герма-

новной Сафроновой-Симе-
оновофф.

Возвращение имени Гер-
мана Аляскинского на ро-
дину стало возможным по-
сле проведения большой 
экспедиционной работы на 
Аляске под руководством 
Героя России Михаила Ге-
оргиевича Малахова. Со-
стоялось семь экспедиций, 
путешественники изучили 
жизнь и деяния одного из 
первых русских миссионе-
ров.

  

9 ноября в Кадомском 
и Ермишинском рай-
онах Рязанской обла-

сти прошли основные ме-
роприятия. После молебна, 
который возглавили ми-
трополит Калужский и Бо-
ровский Климент и епископ 
Касимовский и Сасовский 

Дионисий, в районной шко-
ле состоялось открытие фо-
товыставки, посвященной 
преподобному Герману, и 
международная научно-
практическая конференция 
«Наследие преподобного 
Германа Аляскинского: 
проблемы изучения и уве-
ковечения памяти».

В работе форума приня-
ли участие представители 
Правительства Рязанской 
области, депутаты област-
ной Думы, руководители 
ряда муниципальных обра-
зований региона, предста-
вители Рязанского област-
ного отделения Русского 
географического общества, 
ученые и священнослужи-
тели из Рязанской области, 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Калуги, а также штата Аля-
ска (США).

В адрес участников 
конференции напра-
вил приветствие ми-

нистр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров: «Осозна-
ние непрерывности отече-
ственной истории, гармо-
ничное сочетание вековых 
традиций и требований 
времени является важней-
шей составляющей в деле 
обеспечения динамичного 
развития России и процве-
тания ее граждан. Полез-
ный вклад в общие усилия 
вносит изучение наследия 
наших выдающихся соот-
ечественников, в их числе 
преподобный Герман Аля-
скинский, посвятивший 
всю свою жизнь нравствен-
ным идеалам православия, 
подвижническому служе-
нию Родине, упрочению ее 
авторитета...». 

События 8-9 ноября стали 
началом цикла меропри-
ятий, посвященных памя-
ти преподобного Германа, 
запланированных на не-
сколько лет. В перспективе 
– установка бюста Германа 
Аляскинского в Рязани, па-
мятника в Кадоме и, среди 
прочего, разработка тури-
стического маршрута по 
местам, связанным с име-
нем преподобного.

Игорь мИтроФанов 

Путешествие в историю Быль

Первый православный святой Америки –  
уроженец рязанской земли

Не Серпухов,  
но Кадом

Герой России  
М. Г. Малахов на Аляске

Епархиальная библиотека 
приглашает рязанцев

любители литературы, поэзии, истории нашего отече-
ства приглашаются на встречи, которые состоятся 22 но-
ября, а также 6 и 20 декабря с 18.00 до 19.00 в читальном 
зале рязанской епархиальной библиотеки. библиотека 
располагается в здании николо-ямского храма города ря-
зани (улица Циолковского, д. 8).

все желающие могут прийти в библиотеку в эти дни и 
провести вечер вместе с писателями, поэтами, литерату-
роведами, краеведами и другими интересными людьми!

Литературные встречи
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Юлия ДОЛМАТОВИЧ

Святые об ангелах
21 ноября – Собор Архистратига Михаила и прочих 
Небесных Сил бесплотных

Слово

Святитель Игнатий Брянчанинов:
«слово «ангел» есть греческое, значит 

посланник. Это название получили анге-
лы от служения своего спасению рода че-
ловеческого...» 

«ангелы находятся в непрестанной не-
утомимой заботе о судьбе нашей: ангелы 
света употребляют все усилия, чтоб мы 
во время земного нашего странствования 
приготовили и заслужили себе вечное 

блаженство; а  ангелы тьмы употребляют 
все усилия, чтоб увлечь нас с собою в ад-
скую пропасть». 

Святитель Иоанн Златоуст:
«ангелы всюду присутствуют и особен-

но в доме божием предстоят Царю, и все 
исполнено этими бесплотными силами». 

«прославлять ангелов - наш долг: они, 
воспевая творца, обнаруживают его ми-
лость и благорасположение к людям»

Ангел Существуют ли на 
самом деле ангелы? 
Многие верующие 
люди просто знают, 
что они есть

Ее друзьями были 
книги, но и они 
часто заставляли 
плакать: у героев 
книг, которые 
стояли дома в 
шкафу, тоже была 
печальная судьба.

Единственное, 
что она успела 
выкрикнуть, было 
слово «Господи…!»

Ф
о

то
: а

н
то

н
и

й
 т

о
п

о
л

о
в

р
и

су
н

о
к:

 л
и

за
 д

о
л

м
а

то
в

И
Ч



10 11Логосъ. № 9 (11) от 17.11.2016. Логосъ. № 9 (11) от 17.11.2016.

С 17 ноября по 8 декабря в 
Рязанской областной биб-
лиотеке имени Горького 
проходит фотовыставка 
«Красота сокровенная: за-
бытые храмы Мещерского 
края», посвященная пробле-
ме сохранения архитектур-
ных памятников Рязанской 
области.

Фотовыставка – завер-
шающий этап проекта 
Касимовской епархии 

«Сокровища Мещерского края: 
разрушающиеся храмы Касимов-
ской епархии», направленного на 
изучение и сохранение старин-
ных храмов, обладающих истори-
ческой, культурной и архитектур-
ной ценностью. 

В результате совместной ра-
боты фотографов, журналистов, 
сотрудников епархии, местного 
духовенства, художников, ар-
хивистов и историков было за-

фиксировано 46 храмов XVII 
– начала ХХ вв. на территории 
8 районов Рязанской области. 
Среди них – 7 памятников исто-
рии и культуры федерального 
значения, 6 – регионального и 14 
объектов, связанных с именами 
русских дворян, путешественни-
ков, литераторов, художников и 

архитекторов, среди которых и 
московские дворянские фамилии 
Ушаковых, Волконских, Кильди-
шевых, Протасьевых, Вуичей.

Фотовыставка организова-
на при поддержке Междуна-
родного грантового конкурса 
«Православная инициатива  
2015-2016»

Фотовыставка Территория «Семья» 

Мария 
Илларионова, 
основной фотограф 
проекта:

Красота
сокровенная:
забытые храмы 
мещерского
края

«Куда уходит время, куда ушло оно? 
– часто хочется перефразировать 
известную песню. – В квартиру по 
соседству, где времени 
полно...»

правда – куда? вроде бы только что 
отвел ребенка в школу, а потом как-
то рраз – и уже вечер. но три четверти 
планов на день так и остались на бу-
маге или в телефонном органайзере... 
три четверти дел «не успела». а начи-
наешь думать – и просто странно: как 
же такое возможно в современной 
жизни?

вот на кухне пищит мультиварка – 
она доделала за меня обед. гудит ма-
шинка – стирает детские комбинезоны. 
пылесос сэкономил для меня минут 
пятнадцать-двадцать при уборке. Ин-
тернет позволил записаться к врачу 
моментально, а не ходить по старинке в 
поликлинику за талоном. телефон спас 
от пары поездок, связанных с работой: 
вопросы решились дистанционно.

тогда... «где время, зин?». начинаешь 
считать, получается даже экономия: за 
счет мультиварки, стиральной машин-
ки, пылесоса и современных средств 
связи можно высвободить в день часа 
четыре – это как минимум.

а расход? полчаса – «проверить по-
чту». двадцать минут – звонки и смс 
без особого повода. еще минут десять 
уходит на чтение страшно важной ста-
тьи об особенностях захоронения у ин-
дейцев. зачем читала – не ясно, просто 
поспешный клик мышью, и вот... а еще 
– кофе попить.

почти полчаса (да неужели?!) неза-
метно промелькнули, пока подбирала в 
Интернете схемы для вязания крючком 
с детьми. для того самого вязания, нау-
чить которому детей вот уже месяц «не 
хватает времени»! Часа два-три «подби-
рала хвосты» по работе – но вышло бы 
гораздо быстрее, не потрать я время и 
зрение на чтение про индейцев.

осталось еще только «отдохнуть» 
или сходить в магазин за новыми дет-
скими колготками, ведь старые «не-
когда» зашить. И счет сойдется. Четыре 
– четыре. 

техника освобождает для нас время. 
но не освобождает нас от нас. лени-
вых...

Елена ФЕТИСОВА

Мнение

Куда уходит
время

В сентябре прошлого года я 
согласилась на участие в проекте, 
который на тот момент для меня 
был озвучен как «Поедем в леса, с 
палатками, еще и руины посмотрим». И 
так все началось… 
А потом затянуло и увлекло, проникнув 
в самое сердце. Никогда в жизни не 
думала, как много может быть церквей 
и храмов не просто на территории 
одной области, а только в рамках 
одной епархии. Какое разнообразие 
архитектуры, фресок, историй – от 
легенд до исторических фактов, и 
сколько еще скрывают о себе вековые 
стены. Более сорока объектов, часть 
из которых, к большому сожалению, 
не сохранилась до наших дней. 
Невероятные места, прекрасные 
творения рук человеческих, на 
которых видны и расцвет, и спад веры 
в нашей стране. История, честная 

и неприкрытая, которую еще можно 
собрать по кусочкам и сохранить, что 
мы и делаем. 
За время экспедиции посетили 
множество церквей. До каких-то было 
просто добраться, а к некоторым – 
только преодолев ряд препятствий (и 
плутали, и в грязи и в песке застревали, 
и даже ледяной ручей в брод босиком 
проходили). Часть объектов уже 
восстанавливается, некоторые 
сохранились довольно хорошо, но есть 
и те, от которых остается лишь 
воспоминание - груда камней, поросших 
крапивой. Каждая церковь и храм не 
похожи друг на друга, у каждого своя 
атмосфера, не побоюсь сказать – 
характер. Есть светлые и добрые, есть 
строгие, от некоторых, признаюсь, 
от страха замирало сердце. Есть свои 
любимые места, куда бы еще не раз 
вернулась... 

Я хотел бы обратить внимание на то, как 
изменились дети. Они очень отличают-
ся от детей нашего поколения. 

С большим интересом посещаю православ-
ные гимназии, воскресные школы, общаюсь 
с учащимися и вижу, как изменилось их со-
знание и отношение к учебному процессу. В 
наше время ребенок просто усваивал, в той 
или иной степени, с тем или иным интересом, 
то, что ему рассказывали преподаватели. Но 
современный ребенок погружается в инте-
рактивную среду, он сам участвует в образо-
вательном процессе, у него действительно из-
менилось отношение к образованию. Есть еще 
одна особенность, которая, вероятно, связана 
с общим ускорением темпов жизни: от обра-
зования дети и их родители ждут скорейшего 
результата, не так, как это было в наше время. 
Все эти изменения в психологии ребенка, в 
психологии родителей мы, конечно, должны 
учитывать.

Мне кажется, в этом плане особое внима-
ние нужно обратить на воскресные школы. 
В воскресных школах не следует копировать 
старый способ образования, когда препода-
ватель рассказывает, дети слушают, что-то 
запоминают, потом отвечают. В той или иной 
степени эта старая традиция всегда будет со-
храняться, но нам нужно усиливать именно 
интерактивную часть работы.

С самого раннего детства дети привыкают 
к гаджетам, и это, конечно, содействует 
их скорейшему развитию. Но есть проб- 

лема: они погружаются в виртуальную реаль-
ность. Мы должны включать в программу на-
ших воскресных школ то, что вводило бы ре-
бенка в соприкосновение с реальной жизнью, 
— вот почему мне кажется очень важным раз-
вивать деятельность по приобщению детей к 
труду. 

Посещая разного рода мероприятия, в том 
числе молодежные, я обратил внимание на 
то, какой интерес вызывают практические за-
нятия, на которых участникам прививаются 
определенные трудовые навыки. Я неожидан-
но для самого себя увидел, насколько увле-
кает людей процесс, когда, например, что-то 
лепят из глины, строгают, собирают. Напри-
мер, строят деревянную часовню — сотни лю-
дей собираются в центре города посмотреть, 
как обрабатывается бревно, как возводится 
обыденный храм или часовня. Нам следует 
обратить внимание на это обстоятельство. Ду-
маю, в программе воскресных школ должны 
появляться образовательные курсы, которые 
вводят ребенка в контакт с реальными пред-
метами, которые развивают конкретное мыш-
ление и конкретные навыки.

То же касается и духовного воспитания. 
Обратите внимание, с каким с удоволь-
ствием дети принимают участие в бо-

гослужениях. Одно дело, когда ребенок всю 
службу стоит и просто созерцает, и другое 
— когда он в алтаре, на клиросе, у подсвеч-
ника, за требным столом, как-то помогает. 
Мы должны очень хорошо продумать воз-
можность вовлечения детей в практическую 
литургическую деятельность. Все это связано 
именно с тем, что нахождение в виртуальной 
реальности создает у ребенка дефицит прак-
тических дел. 

Примерно из того же кластера проблем и 
возможностей — привлечение нашего подрас-
тающего поколения к активной деятельности 
в разного рода мероприятиях. Мы знаем, с 
каким интересом дети относятся к походам, 
к паломничествам, то есть к реальным дей-
ствиям, которые вводят их в соприкосновение 
с жизнью, в том числе с духовной. Поэтому я 
попросил бы обратить внимание на то, чтобы 
наши программы воспитания, особенно в вос-
кресных школах, включали в себя этот очень 
важный компонент. Будет меньше скуки, ска-
жу откровенно, будет меньше формализма 
и, самое главное, мы будем развивать то, что 
теперь называется интерактивностью, то есть 
вовлечением ребенка в процесс обучения.

Самым, может быть, важным аргументом 
в пользу такого подхода к образованию 
в воскресных школах является все-таки 

несомненная неудача дореволюционного ре-
лигиозного воспитания. Ведь практически 
все те, кто в 20-е годы отказался от веры и 
от Церкви, изучали Закон Божий. Соблазны 
мира сего, какие-то новые идеи захватили со-
знание настолько, что заложенные навыки 
были в значительной степени ослаблены....

Мы должны делать правильные выводы из 
нашей истории, в том числе из истории систе-
мы церковного воспитания.

Из выступления на заседании Высшего 
Церковного Совета Русской Православной 
Церкви 31 октября 2016 года/ryazeparh.ru. 
Публикуется в сокращении

Когда родились наши с 
мужем дети (почти погод-
ки), рядом с нами не было 
мудрых бабушек. Более 
того, в дальневосточном 
гарнизоне, где мы жили, 
не было вообще никаких 
бабушек (как и дедушек). 
Все, кто дослужился до 
«дембеля», уезжали, как 
тогда говорили, на Запад, 
то есть на родину. Так что 
единственным наставни-
ком в вопросах воспитания 
детей, я бы даже сказала – 
гуру – был для нас всемирно 
известный американский 
педиатр Бенджамин Спок. 

его культовая книга 
«ребенок и уход за 
ним» была страш-

ным дефицитом даже на 
фоне всеобщего дефици-
та 1970-х годов. поэтому 
ее передавали из рук в 

руки с непременным на-
казом: «на одну ночь!». 
конечно, «проглотить» 
и тем более запомнить 
целую книгу за ночь – 
миссия невыполнимая. я 
мало что усвоила из это-
го труда, а еще меньше – 
применила на практике. 
может, и к лучшему, по-
скольку многие методы 
спока впоследствии под-
верглись острой критике 
со стороны его коллег.

пожалуй, единствен-
ный совет, который 
впечатался в мою 

память, – не приучать ре-
бенка к рукам. он, видите 
ли, от этого разбалуется 
и будет плакать в колы-
бельке. однако убедиться 
на практике в справед-
ливости даже этой реко-
мендации нам не удалось. 
сын одинаково превос-
ходно чувствовал себя и 
на руках, и в кроватке, а 
дочь, если уж заходилась 
в плаче, то никакой спок 
не поможет. в общем, 
наши советские дети ока-
зались невосприимчивы 
к американской систе-

ме воспитания, и доктор 
спок, равно как и его кни-
га, были благополучно за-
быты. замечу кстати, что 
такой «ненаучный» под-
ход к воспитанию сына и 
дочери нисколько не по-
вредил их физическому и 
умственному развитию.

когда же родился 
внук, я, даже не 
вспомнив о настав-

лениях гуру мировой пе-
диатрии, буквально не 
спускала малыша с рук. 
И по тому, как он прини-
кал ко мне всем тельцем, 
как, засыпая, сжимал мою 
руку, я понимала, как не-
обходима ему ласка, и не 
скупилась на нее. может, 
поэтому макс вырос чут-
ким и ласковым человеч-
ком, любящим людей и 
животных, тонко чувству-

ющим красоту окружаю-
щего мира. И лишь много 
лет спустя я поняла, что 
моя интуиция оказалась 
мудрее догматов извест-
ного американца. недав-
но в Интернете мне встре-
тились пронзительные по 
своей простоте и правди-
вости строки:

Носите на руках детей!
Ведь этот миг недолго 
длится…
И он уже не повторится:
Они становятся 
взрослей.

Это была первая строфа 
стихотворения людмилы 
королевой, и думаю, одно 
это стихотворение по сво-
ей мудрости и проница-
тельности, свойственной 
любящим матерям, рав-
нозначно многотомным 
трудам ученых мужей и 
жен на тему воспитания. 

Лидия АЛЕКСЕЕВА
Отрывок из книги 

«Вверх по лестнице разви-
тия. Практические сове-
ты родителям малышей 

от 2 до 5 лет»

Спок  
или не Спок?

Святейший Патриарх Кирилл:

Будет
меньше  
скуки
Об особенностях восприятия 
современных детей

Нахождение в виртуальной 
реальности создает у ребенка 
дефицит практических дел
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«Дело народа – веру беречь!»
Однажды, когда я была еще 

юной девушкой, пошла с подру-
гами в деревенский храм. Тогда 
еще было живо многочисленное 
поколение старушек в «белых 
платочках», которое ревностно 
охраняло веру на своих приходах.

И вот, стоим мы возле храма и об-
суждаем свои предыдущие посеще-
ния церкви. я даже не помню, о чем 
конкретном мы говорили. наверно, 
кому-то из нас не понравилось пове-
дение недавно присланного на при-
ход священника.

И тут старушка с палочкой, ко-
торая сидела на скамеечке воз-
ле церкви, нам и говорит: 

– девки, вы это что, священника 
обсуждаете? не судите! дело ба-
тюшков – службу служить. а дело 
народа – веру беречь. за собой смо-
трите!

мы замолчали. бабушка, одна из 
тех, кто вечно «докучает» молоде-
жи, поучая, как правильно ставить 
свечки и стоять в храме, дала нам 
пример истинно христиансого по-
ведения. И мы это запомнили на 
всю жизнь.

Царство небесное всем этим ба-
бушкам, которые выстояли со сво-
ей верой в период гонений, и нас 
научили!

юлия долматовИЧ

(Продолжение. 
Начало в № 8 (10) 
газеты «Логосъ»)

До революции на Ря-
занской земле бытовало 
множество народных пре-
даний, связанных с теми 
или иными местностями 
и святынями. Часть их 
была записана в середине 
XIX столетия офицерами 
Генерального штаба, со-

ставившими многотомное 
издание «Материалы для 
географии и статистики 
России». 

Троица-
Пеленица

В Спасском районе есть 
село Троица-Ясаково. До 
революции оно называ-
лось Троица-Пеленица. 
Село известно с 1629 года. 
Тогда, в начале XVII сто-
летия, здесь существовал 
Троице-Пеленицкий мона-
стырь. Составители «Ма-
териалов» пишут, что в 
сельском храме хранилась 
икона Пресвятой Троицы 
«в бисерном окладе, со сле-
дующей надписью: «Сему 
образу молился Дионисий, 
старец Глушицкий». Они 
продолжают: «Урочище 
Глушица есть и теперь в 
том же селе; полагают, что 
село то было только посел-
ком существовавшего на 
противоположном берегу 
р.Оки монастыря и ны-
нешнее название получи-
ло от помянутого образа, 
приплывшего к нему на 
пелене». То есть эта икона 

Пресвятой Троицы – яв-
ленная, она приплыла по 
Оке на пелене, плате. По 
этой пелене и само село 
было названо Пеленицей.

Информацию офицеров 
Генерального штаба под-
тверждает и священник 
Иоанн Добролюбов. Вот 
только он пишет, что эта 
икона осталась от само-
го Троице-Пеленицкого 
монастыря, а храм в селе 
стоит непосредственно 

на месте бывшего мона-
стырского. Кстати, в Тро-
ицком храме служил в 
1957-1959 годах извест-
ный всероссийский ста-
рец архимандрит Иоанн  
(Крестьянкин). 

Преподобный Дионисий 
Глушицкий подвизался в 
Вологодской земле на ру-
беже XIV и XV веков. Среди 
прочего он был известным 
иконописцем, авторству 
преподобного Дионисия 

приписывалось множество 
икон. Но случай с иконой 
Троицы из Троицкого-
Пеленицкого монастыря 
особый. Ведь на ней было 
написано, что перед этим 
образом преподобный Ди-
онисий именно молился, а 
не написал его.

Что же случилось с самой 
этой явленной иконой? 
Может быть, она сохрани-
лась и до настоящего вре-
мени? Кто знает...

Церковные этюды

Рязанские 
легенды

Игумен Виталий 
(Уткин), руководи-
тель Миссионерского 
отдела Иваново-
Вознесенской епар-
хии, член Рязанского 
православного исто-
рического общества
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Храм села Троица-Ясаково.


